

Logroño, un mes.	1 peseta.
Fuera, trimestre, pago adelantado.	2 »
Cuba y Puerto-Rico, semestre.	10 »
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre.	14 »

Número suelto, 5 céntimos.

Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes a festivos.

Año III

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, CALLE DE SAGASTA NÚM. 9

Logroño, Martes 15 de Septiembre de 1891

En 4.ª plana, línea cuerpo 8.	Pesetas 0,05
En 3.ª id. id. id.	» 0,10
En 1.ª id. id. id.	» 0,25
Gacetas, línea	» 0,50

Rebaja del 50 por 100 desde 30 inserciones en adelante.

Comunicados a precios convencionales de 0,50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción o colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan-se los comunicados.

Núm. 794

H. SANCHEZ OCULISTA

Consulta de 11 a una y de 3 a 4

Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

Marcelino Ortiz de Lanzagorta

CORREDOR DE COMERCIO

Abades, 14, 3.º—LOGROÑO

Zorzano y Esteban

Compra permanente de trigos, cebadas y demás cereales.

MERCADO, 126. LOGROÑO.

Notas políticas.

Por encima de las noticias del último temporal con su cortejo de naufragios, descarrilamientos, heridos y demás desgracias, logra sacar la cabeza con perfiles enérgicos la política internacional.

Y ahora no son las potencias de ambas alianzas las que producen ruido de sables y alarmas fundadas, sino las naciones neutrales, Inglaterra y España.

La primera ha organizado un ejército, si bien poco numeroso, muy escogido y perfectamente pertrechado, capaz por lo tanto de salvar los primeros apuros esperando refuerzos y acontecimientos.

Este ejército es expedicionario, aunque no están conformes los comentaristas en el lugar donde ejercerá su misión. El autor de la noticia, corresponsal del periódico *El Ejército Español*, cree que irá a Portugal y se funda en ciertos detalles elocuentes, entre ellos el estar inscriptos en la expedición varios intérpretes de lengua portuguesa. *El Liberal* no se convence con ellos y examinando el profundo cambio operado en la política turca, cree que al Oriente se dirigen las tropas inglesas y desde Egipto contestarán a los favores que la Puerta haga a Rusia.

Los que acogen la primera versión opinan que España no puede permanecer indiferente ante tan importante hecho y quizás a él se deba el que haya pensado el Gobierno en un ejército de observación cerca de la frontera portuguesa.

Difícil es adivinar los pensamientos del Gobierno inglés, pero hay que convenir en que la versión de *El Liberal*, además de ser la que más pudiera desear España, es también la más verosímil.

La cuestión de Oriente sigue en pie, y Turquía se ve amenazada constantemente por su eterno rival. Ahora con la alianza franco-rusa ha tenido que elegir entre contentar al czar o sufrir sus inmediatos ataques y ha preferido caer en sus brazos aunque tenga que luchar con grandes dificultades. Este hecho ha determinado un cambio de actitud en la política inglesa que de neutral que era se ha convertido en beligerante por su cuenta, si bien favoreciendo los intereses de la triple alianza.

Algo parecido ha de pasar con España aunque a nuestros gobiernos, ayunos de política internacional, le tengan sin cuidado los actos de todos los turcos y rusos habidos y por haber.

Pero en las declaraciones recientes del señor Cánovas, que por sí solas no son más que una repetición de lo dicho por la generalidad de la prensa, mezcladas con la prudencia que debe emplear todo presidente de gobierno y miradas de trasluz, se ve que palpitan algunos propósitos beligeros nada favorables a Francia ya

que se sienta la hipótesis de que llegará el caso de atacar sin movernos de nuestra casa.

Pero aquí no se cuenta con un factor tan importante, que puede echar por tierra todo lo fraguado y es la opinión pública contraria a cuanto tienda a germano, siquiera se le pretenda arrastrar con el proteccionismo francés, hábilmente explotado.

Pero el punto más grave para nosotros de los que se refieren a política internacional, es la declaración del señor Cánovas, según la cual España intervendrá en la política portuguesa tan pronto como en aquella nación se declare la república, (el Presidente del Consejo añade «anáquica», pero claro que a él siempre le ha de parecer así y sobre todo en los primeros momentos).

Tan graves son estas ideas que los ministros residentes en Madrid las han acogido con reservas que vale tanto como censurar a su autor en el caso, mas que probable de que las haya emitido.

Y consideramos esto como lo mas verosímil, porque desde el primer día venimos sosteniendo que no tenía otro objeto el célebre viaje de ministro de Estado a San Sebastian descartado el asunto de la ex-cantante.

Lo que si puede dudarse es que lo haya dicho tan claro, pero de todos modos es una ligereza que le va a salir cara a los conservadores.

Catástrofes

El telégrafo nos comunica horribles catástrofes producidas por las tormentas últimas. Bien esperadas eran las lluvias, pero mejor hubieran estado en las nubes para producir los efectos que han producido.

Los mas horrosos han acaecido en la rica villa de Consuegra en la provincia de Toledo. Rompió su canal el río Almagrillo, afluente del Tajo, vertiendo su caudal sobre tan importante población. Los vecinos que pudieron huyeron al campo y alcanzados por el agua, el que pudo trepó a los árboles sin que esto librara a todos de la muerte.

En cuanto a Consuegra (población de unos 6000 habitantes con casas de adobe en su mayor parte) se vino abajo casi en totalidad al empuje de las aguas, produciendo infinidad de víctimas, que los partes oficiales hacen subir a mil quinientas y escenas desgarradoras. Las familias se habían subido a lo alto de las casas y el mayor terror se apoderaba de ellas al ver hundirse las inmediatas, terror que no puede describirse si la hundiada era la propia y la madre quien veía a sus hijos desaparecer entre las aguas.

Desde Madridejos se vieron muchos cadáveres habiéndose podido recoger 20.

La interrupción de las líneas hizo imposible la salida de un batallón de ingenieros para aquel punto, siendo los vecinos de los pueblos cercanos quienes se ocupan en desenterrar cadáveres de los escombros y prestar auxilios a los heridos.

Además hay grandes pérdidas materiales, entre ellas 4.000 caballerías que han perecido. En todos los puntos donde se ha sabido la desgracia ha producido penosísima impresión, concertándose inmediatamente suscripciones, beneficios y otras obras caritativas.

Si en Logroño aprovechamos el

tiempo, durante las fiestas de San Mateo podríamos hacer algo de provecho.

Pero no es solo Consuegra la víctima de las tormentas. Los demás pueblos de la cuenca del río Almagrillo están también inundados, aunque se ignora si hay desgracias.

En Almería también se ha inundado la Capital produciendo hundimientos y otras desgracias cuyo número se desconoce, pues basta la hora de poner el parte oficial solo se habían encontrado diez cadáveres, cuando se teme que haya muchos mas. Aquí la situación se agrava porque la inundación continua, la ciudad está a oscuras y sin recursos y los molinos no pueden fabricar harina.

El Gobernador de Valencia telegrafía sus temores de que se inunde la huerta y Alcira en vista de la importancia del temporal.

De Murcia no se tienen noticias. El Gobierno piensa gastar todo lo que sea necesario para proveer de socorros y alimentos a los pueblos inundados con la rapidez que demandan las circunstancias.

Nuestros vinos en el Extranjero

Paris 12 Septiembre 1891.—El mes se presenta, en general, mas favorable para los viñedos que sus antecesores Julio y Agosto. La temperatura es mas benigna, sobre todo en el mediodía, donde renacen las esperanzas de los viticultores de tener un tiempo favorable para la vendimia. De todos modos, la cosecha resultará bastante mermada, como ya venimos anunciando, por los accidentes climatológicos y por las enfermedades criptogámicas, que tanto se han desarrollado este año en algunos departamentos.

Continúan haciéndose compras de uvas destinadas a la fabricación de vinos en el mediodía de Francia, especialmente en los departamentos del Gard y de las Bocas del Ródano. En el primero, se han pagado de 12 a 14 francos los 100 kilos, sin incluir los gastos de embalaje. En Montpellier se cotizan los Aramon-Bouschet y los Alicante-Bouschet a 12 francos quintal métrico. Precios análogos, de 12 a 15 francos por los 100 kilos rigen en Nimes y en Pezenas.

El comercio de vinos se halla hoy en una situación que pudiéramos llamar de *expectativa*: esperando el resultado definitivo que ha de dar la próxima cosecha. Así es como puede explicarse el retraimiento que se observa en las negociaciones, tanto mas cuanto que hay poca demanda de vinos viejos, y los nuevos, aun tardarán algunos días en presentarse en cantidades suficientes para influir en el aspecto general de este mercado.

Ya han comenzado a recibirse en Bercy-Entrepot algunas muestras de vinos de Argelia y de España de la última cosecha; pero, hasta hoy, no dan origen a transacciones importantes por estar todavía poco hechos.

Los precios no han tenido ninguna variación, sin embargo se nota alguna mas firmeza que en el mes anterior. Los viticultores que aún tienen existencias del año pasado, mantienen sus precios y no hacen ninguna concesión, en vista de los daños ocasionados este verano por el mildiu y las demás enfermedades parasitarias de la vid.

Las importaciones de vinos procedentes de España continúan siendo importantes en los almacenes de esta capital. Las mayores entradas

tienen lugar por el Sena, procedentes del Havre y de la Rouen, ciudades que poseen todavía un gran depósito, especialmente esta última, de vinos de nuestro país.

Del mercado de frutas, nada nuevo tenemos que indicar.

E. Abela.
Director de la Estación enotécnica

Correspondencia.

Estella 13.—Sr. Director: La situación de los campos a causa de la prolongada sequía, deja mucho que desear.

Después de haberse perdido la cosecha de maíz, cereal indispensable para el ganado en esta región, de haber sido escasa la de patata, tubérculo preciado que si abundara causaría la *felicidad* de muchos pobres que verían asegurada la alimentación durante el temible invierno; de seguir así, sin que la lluvia satisfaga la sed vieja de los campos; se teme ver menguada la cosecha de uva considerablemente.

Hoy ha llovido tan escasamente que apenas se ha mojado la tierra. Bueno es principiar.

Estos días es de consideración el movimiento de exportación de vinos a las Vascongadas; se han vendido cerca de tres mil cántaros a ocho y ocho y medio reales.

También en algunos pueblos cercanos han cargado en abundancia carros de Santander que lo han pagado a nueve y nueve y medio reales.

Uno de los pueblos que mas ha vendido es Etayo.

El marqués de Cerralbo es esperado en esta el 25 ó 26 de este mes.

Los carlistas le preparan un entusiasmo recibimiento tanto a él como a la plana mayor del partido que le acompañará a Estella.

Habrà, según dicen, banquete y discursos, en los que se confía mucho para atraer elementos al partido.

No se sabe aún si el banquete será en el Círculo carlista ó en el nuevo teatro.

Y ahora que hablo de teatro: ya se están pintando las decoraciones, y tan luego como se concluya de pintar, hará su *debut* una *compañía del país*, es decir, de aficionados.

El Director de la Guardia civil Sr. Dabán que se creía visitara esta ciudad, ha pasado revista a la fuerza de este puesto en Puente la Reina, es decir, que no llegó a Estella. ¡Está tan lejos!

Con respecto al batallón que se fué de esta, hemos perdido las esperanzas de que vuelva. Está ya subastado el transporte de los utensilios.

Como para muestra basta un botón, nos han dejado una docenita de soldados.

En el mercado de ayer se cotizó: El trigo a 23 reales robo; cebada a 15; habas a 17; avena a 13'50.

El mercado muy animado.

Al cerrar esta carta nos envían las nubes benéfica lluvia, contento general.

Su afectísimo amigo,

El Corresponsal.

Burgos 14 de Septiembre de 1891

Sr. Director: Aunque rodeados de fiestas, y abocados a celebrar las suyas, he visto que los logroñeses se mostraban envidiosos de la visita que nos han hecho recientemente el señor Mancinelli y la orquesta que dirige.

Verdaderamente han sido notables

los dos conciertos; pero sin duda al eminente director le habían dicho lo que es este pueblo para los asuntos artísticos y la poca concurrencia que asistiría al teatro. y por eso el gran maestro convino dos conciertos *peseteros*, pues solo así deben de calificarse los dados en esta población, porque fuera de los «Murmillos de la selva» de Wagner, y de las «Escenas venecianas» del Sr. Mancinelli, los demás números de los dos programas eran de lo más conocido y manoseado por la sociedad de conciertos desde que la dirigía el maestro Vázquez.

Esto no quita para que los amantes de la buena música hayamos sentido la marcha de tan eminentes profesores y la de un tan insustituible director, como el Sr. Mancinelli.

Otro acontecimiento de importancia ha sido la venida del Ministro de la Guerra. Unos la achacan al deseo de ver por sí los cuarteles y edificios militares de esta población, y otros a un roce entre los Sres. Sanz Pastor y Pando, gobernador militar y Capitan general de esta, respectivamente. Yo creo que la venida del general Azcárraga obedeció a la causa primera que dejo apuntada, y me fundo para ello en que al ser visitado por una comisión de los prohombres del partido gobernante, les dijo con toda claridad que ningún edificio militar de Burgos tenía condiciones de ninguna clase, y que había algun cuartel que mas que tal parecía zahurda.

Como debe presumir, esto ha levantado de cascos a los que desde hace tiempo vienen sospechando que el señor Pando y Vallé trabaja de zapa para llevarse la Capitanía general a Santander, lo cual no creo posible en los actuales momentos, y mucho menos cuando el municipio burgalés acaba de dar terrenos en abundancia para la construcción de dos cuarteles y cuando tan adelantadas están las obras del hospital militar, que será uno de los mejores de España.

De otras cosillas le diré que ha tomado posesión el nuevo presidente de esta Audiencia D. Eugenio Gonzalez Mansilla, que la gente se ha divertido gradamente en las fiestas de Lerma y Aranda, y que son muchos los burgaleses dispuestos a visitar Logroño y Valladolid, con motivo de sus fiestas, ferias y corridas, y sin otra cosa por hoy sabe es suyo afectísimo.—*El Corresponsal*

COMUNICADOS

Logroño 14 de Septiembre de 1891

Señor Director de LA RIOJA.

Muy señor nuestro: Rogamos a usted se sirva insertar en el próximo número de LA RIOJA la siguiente carta que dirigimos a D. Manuel Martínez.

Somos de V. S. S. q. s. m. b.

El Marqués de S. Nicolás
Enrique Lopez

«Sr. D. Manuel Martínez

Muy señor nuestro: Sorprendidos hemos quedado al ver en LA RIOJA del día 12 su completa adhesión al comunicado de la coalición republicana, inserto en la misma.

Tanto en las elecciones municipales de Rivafrecha, como en la de diputado provincial, apoyamos a V. como de ideas conservadoras, y en este mismo sentido le entregamos una carta para que el señor Gobernador le apoyase, en la que le indicábamos era de nuestras opiniones, la cual leyó V. y no tuvo que oponer ningún reparo a ella.

En vista de su cambio, nos vemos

en la necesidad de dirigirla esta carta y exponerla al público para que sepan nuestros amigos que al apoyar á V. lo hacíamos como independiente, de ideas conservadoras, y de ningún modo á otra persona que no tuviera estas ideas.

Con este motivo se ofrecen de usted affmos. S. S. q. s. m. b.

El Marqués de S. Nicolás
Enrique Lopez

Sr. Director de LA RIOJA

Muy Sr. mío y amigo: Con sorpresa, he leído un comunicado del señor don Ricardo de Francia, en el que se asegura que don Manuel Martínez es liberal conservador; este Sr. ha dicho de palabra ante varios amigos y ante mí, que era republicano de corazón, aunque no se había mezclado en política, y esto mismo lo ha confirmado, firmando el último manifiesto del comité de coalición republicana.

Don Manuel Martínez, es el llamado á aclarar esto.

Mientras tanto conste, que el partido ha cumplido con su deber.

De V. afmo S. S. q. s. m. b.

Alberto Ruiz.

Logroño 15 de Septiembre.

Sr. Director de LA RIOJA.

Muy Sr. mío: En uso del derecho que me concede la ley de Imprenta le pido la inserción de las siguientes líneas, aclaración á la especie de sainete sexto en su clase, preparado por un sujeto llamado Carlos Amusco y sus atláteras Alberto Ruiz y un tal Joaquín Corral, dispuestos estos dos varones siempre á otorgar á lo que diga el primero.

Los hechos á que se refiere lo que llaman *acta*, hecha por el tal Amusco y compañeros, acaecieron del siguiente modo el día 13, suprimiendo la parte que en una de las noches anteriores había tenido lugar, en que manifesté á un caballero que en ello tomó parte y guarda silencio, que cuanto propusieran referente á determinada persona lo creería una broma.

Pasando á lo del día 13, aconteció que á las siete y media de la mañana se presentó en mi habitación el dependiente de Amusco Sr. Estefanía proponiéndome el que EL DEMÓCRATA se pusiera al servicio, mediante abono, de dicho individuo, á fin de poner término á las diferencias existentes entre el dicente y su representado. Durante la larga conversación, que duró hasta las nueve y media de la mañana, hubo de oír el emisario la imposibilidad de conseguirlo y la necesidad de que el mencionado Amusco se retirase de la vida activa política para que los republicanos viviéramos en paz, borrando esas suspicacias que tiene contra los que no han asentido á sus pretensiones. La conclusión fué decirle, que mientras no adoptara el Amusco una conducta menos egoísta me tendría de frente.

A las cinco y media de la tarde, cuando iba á mi habitación, me llamó frente al instituto el Sr. Estefanía y me acompañó hasta mi casa donde me entregó una carta insultante del dicho Amusco, en que decía que para las diez de la noche le mandara dos personas al café del Siglo, proposición que enseñé á varios amigos, entre ellos Don Marcelino Ortiz de Lanzagorta, Don José Brieva, Don Julian Hermosilla y Don Juan Marrodo, etc., etc. y todos me aconsejaron que le contestase por carta indicándole las señas de mi casa, lo cual hice, consignando en ella que de 8 á 12 esperaba á sus representantes y á la vez le decía al Amusco que era el hombre más... etc., etc. que había conocido en mi vida. (Suprimo la carta porque lo que busca el valiente es llevarme á los tribunales.)

Mis amigos impidieron también el que yo me presentase á la cita, pues recordaron oportunamente un escándalo que el Amusco y el Teclé dieron en pleno domingo y en un establecimiento público, además de que es sabido que el Amusco no abandona un momento á las personas en que delega, no sea que le comprometan demasiado, como sucedió en infinidad de casos, metiéndose en la mora-

da hasta de mis padrinos á esclamar, cuando ha bía conseguido de mí lo que quería: «*voy á comer tranquilo con mi familia*»

Respecto á lo que cita de San Sebastian, pueden deducir la verdad los lectores con saber, que á fin de conseguir que llegara al terreno, le concedieron mis representantes todo cuanto pidieron los suyos, que fué la designación de terreno, armas, dia etc., etc. y hasta la luna si la hubiera pelido en la seguridad de que no se realizaba por su parte, como aconteció, pues es público, y no se hizo poca rechiffa, el que se consignase en un acta que no había armas en San Sebastian para realizar la cosa.

Como todo el que esté versado en estos asuntos sabe que á la ventaja de elección de armas va aneja la obligación de presentarlas, no hago comentarios de ese *bravo* que á fuer de ficcioso y tergiversador se descubre completamente, con quien ha tenido cinco ó seis escándalos, precipitando ó adelantando las cosas para evitar toda formalidad, valiéndose de personas siempre dependientes directa ó indirectamente de él.

Para concluir:

1.º Tenía necesidad el firmante de conocer la calidad de las personas representantes de Amusco para mandárselas de igual clase.

2.º Que todo lo tenía estudiado el tal sujeto y ha suprimido, á fin de que le resulte el enredo, la carta que le pasé; y

3.º Las personas decentes que duden de que Carlos Amusco es incapaz de llegar sigilosamente á un acto serio, quedan autorizadas por el firmante para representarle para que se convengan de que ni atado á la cola de un caballo se le lleva á ninguna cosa formal.

Lo que suele hacer es comprometer á las gentes y él quedarse en casa al calor de su familia como lo tiene demostrado al no evitar que otros por su causa sufrieron grandes males.

Logroño 14 de Septiembre de 1891.

Rafael Ortoneda

Sección de noticias

Con motivo de los varios accidentes ocurridos estos días en los ferrocarriles, los señores Isasa y Villaverde *beben los vientos* dictando disposiciones—que dudamos pasen á letra viva—para averiguar, para conocer, quien es el culpable de todo lo que ocurre y cuales sean las causas que motivan las ocurrencias.

Ya que se ocuparan tan poco de las cabezas de los viajeros, no debían ahora tomar el pelo al resto de los españoles.

Si creerán que vamos á creerlos.

Por noticias recibidas sabemos han ocurrido algunas colisiones entre vecinos de Cervera é Igea. La causa fué cuestión de riegos y algo grave debió suceder cuando el señor Lastra, Teniente fiscal de esta Audiencia salió para aquellos pueblos.

Por hoy no somos mas estensos en dar pormenores acerca de lo ocurrido.

En la madrugada de ayer, casi de repente, falleció la madre política de nuestro amigo Don Rafael Castellanos, Doña Jacinta Perez, viuda de Rivera.

Tanto á nuestro amigo como á toda la familia les acompañamos en su sentimiento.

Segun noticias de Santander el banquete *monstruo* con que los fusionistas de aquella comarca y otros que se unen á aquellos intentan celebrar la reconciliación de trigueros y librecambistas, se llevará á cabo definitivamente el 21—San Mateo—y la nota que se dará, si alguno se suelta, será la *oportunistá*; otra cosa sería muy espuesto y en vez de un *acorde* pudiera resultar un *gallo*.

Oportunamente veremos lo que se llega á decir.

El número 193 de *La Ultima Moda*, publica un interesante panorama de trajes de entre tiempo para señoras y

niños y varios modelos de sombreros, peinados y labores de gran novedad.

El regalo es un cromo continuación de la serie de enlaces para bordar pañuelos que de tanta utilidad son para las señoras.

La Admon: Calle de Claudio Coello 13, Madrid, remite gratis, numeros de muestra.

Suscripción: trimestre, 3 pts.

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módicos á los más caros, garantizando en todo los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112 principal, Logroño.

UN ANUNCIO IMPORTANTE.—

Lo es en verdad el referente á la Sociedad Logroñesa de Alumbrado eléctrico, que vá inserto en la 4.ª plana.

EL ALTO.

—¿Quién vive? —España, el país.

—¿Qué gente? —Muy importante.

—¿Qué lleva? —El mejor anís.

—¿Anís Sagasta? Adelante.

Vicente Martínez y hermano, Amistad, 3

Bilbao —Fábrica en Autol, (Rioja).

En Zaragoza, calle de Santa Catalina, 10, principal (casa particular) se admitirán tres ó cuatro huéspedes de 2 pesetas en adelante. Hay magníficas habitaciones en las que dá el sol todo el día en invierno.

Menestra.

TEATRO.—*Señorita Elda Marroto.*

Esta actriz posee una magnífica voz de contralto de mucho volumen, sonora y fresca. Las notas graves que son de especialidad, resultan muy redondas y pasa con mucha facilidad al registro agudo en el que algunas veces, efecto del catarro que padecía anteanoche, se notaba una pequeña desigualdad.

Es de arrogante y hermosa figura y posee gran dominio escénico.

En «Boccaccio» estaba admirable vistiendo con mucho gusto preciosos trajes que realzan sus naturales encantos.

Sin embargo no es en esta obra en donde seguramente está mejor; esperando que en el Pippo de la «Mascota», cosechará abundantes aplausos. En «Cin-ko-ka», tuvo momentos muy inspirados, que el público premió.

Señorita María Ucry. Tiple ligera, de agilidad suma, mucha escena, extensa y bien timbrada voz y graciosísimo semblante. Su figura mas bien es baja, pero de espléndidas formas. En el «Cin-ko-ka», cantó su tercer acto con mucha verdad, teniendo que repetir el wals de salida; el duo con el tenor fué muy aplaudido.

Todavía no hemos podido juzgarla bien por no estar en trabajo, pero ya es unánime la idea de que se capto lugar preferente entre la compañía.

Las notas agudas las ataca con brío y seguridad y sin que sienta la menor fatiga.

Virginia Ferrara. Posee una bien timbrada voz de tiple ligera aunque su género puede calificarse de cómico mientras que la señorita Ucry es mas bien seria.

Canta con sumo gusto y revela ser artista muy concienzuda y que domina la escena.

Esta tiple es de las que sin causar grandes éxitos, tiene asegurada siempre muy buena acogida en cuantos teatros se presente, porque tiene además cierto aire de elegancia y distinción que agrada desde el primer momento.

Mirra Principi. Sin tener mucha voz, es de timbre agradable y afinada y como es una linda joven que dice bastante bien y sin pretensiones es muy bien recibida. Su aspecto es simpático y su figura esbelta.

Rebecca Grossi. Tiple como la anterior, pero sin género de duda una de las señoras de mas aceptación entre todas, por su donaire, garbo y gentileza. Habla con sin igual movilidad y sabe imprimir á su vez,

sonido tan cadencioso que cuando habla gusta mas que cantando. Por su manera de accionar parece andaluz.

En «Boccaccio» nos presentó una Isabella que por necesidad tenía que hacer sucumbir á cualquier Palermo aun con las consecuencias del apellido.

Las otras tiples, realmente no he podido formar juicio aunque por lo poco que llevo visto creo que tanto la Ferrara (Amalia), Villani, Morrelli y Principi (Amalia), llevan bien el nombre de tiples, entre las de segunda fila como en la lista figuran.

Mañana me ocuparé de los hombres por no hacer interminable la reseña.

La compañía. Como la mayor parte de las italianas, nos superan en conjunto y si bien puede decirse no hay ninguna parte que sobresalga, á la manera de las compañías españolas saben presentar bien ensayadas las obras, sin omitir detalles tanto en vestuario como cuanto se refiere á la *mise en scena*.

Como prueba del tiempo que llevarán actuando juntos, único modo de obtener buenas representaciones con artistas medianos, diré que trabajan sin apuntador ni traspunte.

Esto es también motivo por el cual, es general entre la compañía que dirige el señor Franceschini el que todos tenga gran aplomo en escena.

Los coros, bien por regla general, aunque los de señoras por su mayor número resultan mas vigorosos y de voces mas frescas.

La orquesta, regular el primer día «Cin-ko-ka» menos el tercer acto que llevaba un ensayo.

En el *Boccaccio* mal, yendo á remolque de los artistas.

Algun justificante han de encontrar, pues es mucho pedir función diaria sobre todo cuando tan pocas veces sucede esto. Es decir, que hacen demasiado.

El director Sr. Riston sudando la gota gorda, por trabajar mas que un cabador, sobre todo en el ensayo.

Merece que la compañía lo traiga en palmitos.

Lo mas saliente que queda por detallar en la ejecución del «Boccaccio» fué el concertante final del primer acto, bastante bien cantado y en el tercero, el duo de tiples por las señoras Marroto y Ferrara que fué repetido y la marcha.

La señorita Amelia Pangrazy hizo un Leonelo muy aceptable y guapísimo.

La concurrencia brillante y á gusto de la empresa.

De paso para Ayalos, vimos ayer en la estación á la bondadosa y caritativa señora de Calahorra D.ª Casta Mancebo con su hija la señora de Fernandez Barruete y la linda señorita María Saenz de Tejada con su hermano.

Regresó del balneario de Cuche la distinguida señora de Castejón.

Ha vuelto á encargarse de su destino en el Ayuntamiento, nuestro amigo señor España, después de usar de licencia.

De Haro, regresaron las bellas señoritas Blanca y Papita Saenz.

Se encuentra entre nosotros, el Juez de Oviedo nuestro buen amigo D. Manuel Gimeno, que tantas simpatías cuenta en Logroño.

Salieron para Madrid el comerciante D. Santiago Viguera y para Zaragoza el joven estudiante Isidro Iniguez.

De Ondarroa, llegaron la señora é hijos del pundonoso gobernador militar Sr. Jaidenes.

Las señoritas de Michel con su mamá se hallan definitivamente instaladas en esta ciudad. de regreso de su expedición.

El que fué empleado en la fábrica de tabacos, D. Dionisio Bombin, pasará unos días en Logroño.

De San Sebastián llegó anoche la señora marquesa de Orovio con su hijo Manolo.

Ya llegó la orquesta que dirige

Mancinelli, pero no hizo mas que saludarnos desde el tren y continuar su viaje á Zaragoza, en donde dará algunos conciertos.

Por aquí nos contentamos con verles la cara.

Comprendiendo que el plato de hoy se lo comería el regente de la imprenta, á juzgar por el material que veo sobre la mesa, suprimo la receta.

ULTIMA HORA

La ejecución de la opereta *Il babbeo* é *intrigante* fué un triunfo indiscutible para la señorita Ucry y el señor Grossi. En el septimino del tercer acto, que es una hermosísima producción, los aplausos del público fueron renéticos, teniendo que repetir, así como el «Funiculi-Funicola».

Mañana me ocuparé con mas espacio de la interpretación.

Esta noche la preciosa opereta de Andran *Mascotte* por las señoras Principi y Grossi.

En esta obra, según el arreglo italiano está encomendado el papel de Tonio (Pipo en español) á la señorita Elda Marroto, la aplaudida contralto.

Fray-CARLO.

Tisis incipiente y Escrofulismo. Dictamen del Dr. Landa y Alvaro Carvallo. Certificado: Que he obtenido excelentes resultados de la «Emulsion Scott's», en casos de escrofulides, y de procesos tisiógenos incipientes, por lo que considero esta preparación como una de las más eficaces.

Dr. Landa y Alvaro Carvallo.

Director del Hospital Militar de Pamplona

Se necesitan en la imprenta de LA RIOJA.

Almacen de aguardientes y FRUTOS COLONIALES

de JOSÉ BELLO

Se está realizando en esta casa una parte de *Azúfre flor sublimado* y *Sulfato de Cobre ingles de 1.ª*, marca acreditadísima y sin necesidad de garantía á precios sumamente baratos.—En los demás artículos del ramo de ultramarinos hay un gran surtido todos á precios muy ventajosos.

Compañía, 17 y 19.—LOGROÑO.

Dependientes

Se necesitan en la peluquería de Don Juan Cuevas.

Traspaso

En muy buenas condiciones se hace de la acreditada tienda de Ultramarinos y paquería establecida en Alfaro, de la viuda de don Joaquín Navarro.

En dicho punto informarán.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

San Sebastián 14.—7 n.

La Regente, conocidos detalles de la catástrofe de Consuegra, ha ordenado salga hoy un intendente de Palacio, llevando diez mil duros, para los puntos siniestrados.

El gobierno va á abrir una suscripción nacional, con objeto de socorrer tanta desgracia.

Nada nuevo en política, todo el mundo preocupado con las noticias que se van recibiendo de los desastres ocurridos.

Se ha dispuesto salgan tropas para ayudar al enterramiento de cadáveres.

Madrid, 14.—10:30 n.

El intendente de Palacio ha salido precipitadamente para los pueblos inundados, llevando 10.000 duros y otros auxilios.

El consejo de Estado se reúne mañana en pleno para autorizar una trasferencia de dos millones de pesetas para socorrer á los pueblos castigados por las inundaciones.

Madrid 14.—10:30 n.

Se ha aplazado el banquete fusionista de Santander por temor de que se produjese un cisma en el partido.

Se desmiente la noticia de que se prepare un ejército de observación en la frontera de Portugal.

Madrid 14.—10:30 n.

Continúa recibiendo detalles de las catástrofes produci-

das por las lluvias torrenciales que ha habido, desbordamiento de rios y siniestros en los ferrocarriles. Es tan inmensa la desgracia que toda la nación está conmovida.

En Consuegra pasan de 400 los cadáveres ya retirados; los que sobreviven están pereciendo de hambre.

El señor Los Arcos llegó al punto de la catástrofe.

El ministro de Fomento ha salido con socorros.

A esta hora ya habrán llegado a Consuegra viveres y auxilios.

Apesar de la lluvia la Reina regente ha presenciado los ejercicios que han hecho dos batallones en el campo de maniobras.

Los príncipes Wladimiro se encuentran en Azpeitia, visitando el santuario de San Ignacio de Loyola.

Madrid 14.—10:30 n.

Telégramas de Almería anuncian que hay 400 casas destruidas, se han retirado diez cadáveres. Se hallan inundados los pueblos de Vera, Cuevas, Albox y otros; el Giloca se ha desbordado; el correo de Lérida se encuentra detenido.

Se aguardan con impaciencia las noticias. Las líneas férreas y telegráficas no funcionan por muchos puntos.

EL SUBMARINO
SASTRERÍA Y CAMISERÍA
RAMON PONS
Taller de planchado para caballeros
SAGASTA, 1

Finca en venta
A voluntad de su dueño, y en el despacho del procurador D. Melitón Pancorbo, vecino de Logroño, tendrá lugar la enagenación en pública subasta, de una finca en término de los Cuartos, jurisdicción de Cenico, de cabida 60 obradas ó doce fanegas de tierra, equivalentes á dos hectáreas, 51 áreas y 54 centiáreas; linda por N. la de D.ª Paulina Mendiola, M. la de Don Andres Caballero, O. la Llana, y P. senda del término; cuya subasta se verificará el día 20 del corriente mes de Septiembre á las once de su mañana, bajo el tipo de 5.500 pesetas, y condiciones que se hallarán de manifiesto en el acto de la misma, juntamente con los títulos de propiedad, para que puedan examinarse por los licitadores.

MANUEL ANTONANA
GRABADOR
Acaba de llegar á esta población con un surtido de objetos de Eibar, en incrustaciones y damasquino.
Se hacen toda clase de imitaciones de firmas, coronas, escudos, etc, en puños, relojes y toda clase de piezas.
Se reciben toda clase de encargos.
PORTALES, NUM. 114
Taller de muebles de Antonio Lopez

Bonito negocio
Se cede un crédito por 6.000 reales, y para su mayor seguridad se le garantiza. Puede ganarse 1.000 pesetas casi sin molestarse. Informará don Aurelio Saiz Miguel, procurador. San Blas, 6, 2.º

TRASPASO
Quien desee tomar el taller de Hojalatería de Miguel de Miguel, puede llegarse á tratar, calle de San Blas, núm. 16.

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza
DE
SANTO TOMAS DE AQUINO

Abierta la matrícula, desde 1.º de Setiembre próximo en la Secretaría del Instituto de esta capital, para todos los alumnos que hayan de cursar los estudios generales de 2.ª enseñanza en el académico de 1891 á 92, los padres que deseen ultimar esta formalidad académica, pueden dirigirse al Director de este Colegio, quien se encargará de hacerla, sin mas que avisar por escrito las asignaturas en que ha de hacerse la inscripción; remitiendo al propio tiempo la cédula personal si el alumno tuviese 14 años, y la partida de nacimiento del Registro civil, si el alumno va á dar principio á los estudios del Bachillerato.

El Director facilitará la Memoria del Colegio en el curso anterior y extracto del Reglamento á cuantos deseen enterarse de las condiciones del mismo; llamando, desde luego la atención de los padres y encargados sobre la circunstancia especialísima que reunen los alumnos de este Colegio de recibir directamente la enseñanza de los señores Catedráticos oficiales del Instituto; toda vez que á los alumnos se les matricula en enseñanza oficial debiéndose á esto principalmente y á la preparación que reciben en el Establecimiento, los brillantes resultados obtenidos en los exámenes, según se demuestra claramente en los cuadros estadísticos que acompañan á la citada Memoria.

A fin de que la educación Moral y Religiosa de los alumnos responda á los altos fines que se propone el Director del Colegio, ha encargado de la Dirección Espiritual del mismo al virtuoso é ilustrado sacerdote D. Benito Cabello Rodríguez, Catedrático del Seminario Conciliar, quien, por sus condiciones especiales para el cargo, es desde luego, una garantía firmísima para los padres del interés que nos guía por la mas acertada marcha en la educación Moral y Religiosa de los alumnos que se nos confían.

Logroño 24 de Agosto de 1891.—El Director, **Licdo. Teodoro Sabrás Causapé.**

A los vinicultores
En Valladolid, se vende, ó arrienda un grande y hermoso local inmediato á las estaciones de los ferro-carriles del Norte y de Rioseco, en el cual existen cuatro magníficos fondres de roble, filtros, bombas, pipería y cuantos enseres se necesitan para la elaboración de cuarenta mil cantaros de vino.

Para precio y otras condiciones informarse en Valladolid de los Sres Cuesta Hermanos.

Panteones en venta
Los hay siempre á disposición en el nuevo cementerio.—También hay mas de 300 planos de lo mas moderno, para que pueda elegirse modelo.—Del mismo modo se construyen por los planos que se presentan.—Los panteones se hacen de marmol blanco ó negro; en piedra negra, blanca ó de Logroño.—Lápidas con letras doradas á precios muy económicos.
Calle de los Yeros, núm. 13

A los Vinicultores.
A nuestros habituales lectores puede interesarles mucho conocer la mejor fábrica de envases para vino.
En vista de los informes que hemos recibido, con especialidad de Navarra, creemos hacer un bien, recomendando desinteresadamente la fábrica de cubas y tinos ó conos de **Don Miguel Irujo y Hijos**, establecida en TAFALLA (Navarra).
Allí se construyen vasijas desde 20 hectolitros en adelante, de todas dimensiones, así para elaborar como para conservar los vinos, confeccionadas con madera de roble de lo mas superior que produce el país, sometiendo á la purificación á vapor, donde se le estran materias nocivas al vino y lo mismo montan tinos ó conos de pino blanco purificado.
La rapidez con que dichos señores pueden servir los pedidos, ya que todos los trabajos los efectúan á la moderna, con máquinas movidas por vapor, la solidez y economía en los precios hacen que pueda recomendarse esta fábrica como una de las mejores de España sin disputa.

ESTREÑIMIENTO
y sus consecuencias, molestia en el vientre, inapetencia, vahidos, dolores de cabeza, se cura con los **Pólvos Regularizadores de Hincón**, premiados en la exposición universal de Barcelona. Su composición es de vegetales tan sencillos como seguros en su acción tónica sobre los músculos del intestino, metodizando de tal manera su función, que la hacen en breve ordinaria y regular. Por esta razón pueden sustituir ventajosamente á los purgantes, pues provoca deposiciones sin irritación ninguna, mientras aquellos siempre obran irritando.
Véndese en farmacias y droguerías. En Logroño, farmacia de Sanchez, Mercado, 71. En Bilbao, su autor.

GABINETE QUIRURGICO DENTAL
del Cirujano Dentista
D. E. GONZÁLEZ
Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas, así como empastes y orificaciones, y todo lo concerniente á el arte dental.
Mayor, 58 y 60, entresuelo
(frente á la posada de S. Anton)

A los ganaderos
Se arriendan los pastos del coto redondo de la Rad de Varea, de mas de 12000 fanegas de tierra, con corral para mil cabezas y habitaciones; aprovechando el ganado unas 80 fanegas de rastrojos y barbechos y otras 80 de viña olivar. También se dará abundante paja para cama del ganado.
Don Rafael Arias, en Logroño Café de Paris, 3.º, dara las demas esplicaciones.

Carbones ingleses
IMPORTACION DIRECTA.
Cardiff.—Newport.—Newcastle.—Cok especial para cocinas y estufas.—Id. para fundición.
Servicio á domicilio
Para precios y detalles, dirigirse á E. Castroviejo, Densto (Bilbao).
Representante en la Rioja: Gregorio Priado, calle de San Juan, 17, Logroño.

Traspaso
Se hace de la acreditada fotografía de D. Julian Castellanos, Muro del Carmen, 11, montada con arreglo á los modernos adelantos.
Hay un buen surtido de máquinas, placas, reactivos y todo lo necesario para este arte.
Para tratar dirigirse al mencionado señor, Constitución, 6, Valladolid.

CASIMIRO GURREA
PLATERO Y DENTISTA
—Portales, 36. LOGROÑO—
Trabajos en oro, plata y pedrería, toda clase de composuras, dorado, plateado, etc.
Compra de piedras finas, oro, plata y monedas falsas, de platino y oro cortándolas á presencia del vendedor.
Objetos de metal blanco, garantizados.
Construcción de dientes y dentaduras por todos los sistemas conocidos.

INTERESANTE
Venta de aguardientes de vino puro seco y anisado, sin competencia. Vinagre de vino á diez reales cántara.
San Blas 22.—S. Barruso

Aviso al público logroñés

El doctor dentista y mecánico dental

D. JUAN GARAITA
pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, como se encuentra ya en esta ciudad, procedente de Bilbao, en la que no espera permanecer más que hasta el día 30 del corriente.
Consulta permanente de las enfermedades de la boca. Corrección de dientes desviados. Dentaduras artificiales para la masticación, sin paladar, presión, ni muelles (nuevo sistema). Dentaduras de encía continua esmaltadas en oro, cauchuche y porcelana. Orificaciones y colocación de coronas de oro y porcelana.
En el laboratorio se construyen toda clase de aparatos para corrección de deformidades de la boca y cara, dentaduras completas en 24 horas.
Como algunas personas por temor á sufrir la extracción de raíces no se deciden á poner nuevas dentaduras, avisa dicho Doctor á sus nuevos clientes que se colocarán las nuevas dentaduras sobre las raíces de las antiguas, sin que tenga por tanto que sufrirse operación ninguna.
Lo mismo las dentaduras que las orificaciones y empastes, sistema Norte americano (lo mas moderno hasta el día.)
Ofrece su gabinete, en el Hotel del Universo, situado en el Muro de los Reyes.
Tiene establecido su gabinete en Bilbao, calle de la Tendería, número 15. 2.º, arriba de la relojería del Sr. Picaza.

Venta de carne de cebon
Se vende á seis reales kilo en el puesto de Galo San Martín.
—CALLE DE CABALLERIA—

Gran surtido de cementos
Cal hidráulica superior, á 3 pesetas el saco de 69 kilogramos.
Cemento portland inglés.
Cemento del país.
EN LA FUNDICIÓN DE
Salustiano Marrodan
calle Delicias, esquina á la de Soria,
LOGROÑO

GABINETE ODONTOLÓGICO
DEL CIRUJANO DENTISTA
D. CELEDONIO RUIZ,
En dicho gabinete, montado con arreglo á los modernos adelantos, se tratan con eficacia las afecciones dentarias y de la boca, se orifica y empasta con amalgamas, cementos y pasta Hills.
En el laboratorio se construyen dentaduras en oro, platino, cautchouc, celuloide y de encía esmaltada; dientes á la pibot y bonguie, obturadores y paladares combinados para las afecciones de la bóveda palatina, y todo lo concerniente á la Prothesis dental.
Consulta permanente
Mercado, 90 pral. (frente á la Redonda).

Doña Victoria Blasco
Profesora en toda clase de rizados y demás trabajos de Iglesia; única en esta población y premiada en varias Exposiciones
Confecciona toda clase de dichas prendas y arreglos por difíciles que sean.
Al mismo tiempo tiene el gusto de participar que las Señoras que lo deseen, pueden aprender á hacer toda clase de rizados y demás objetos que usan los sacerdotes.
Esperando que el público sabrá aprovechar ésta ocasión y honrará con sus encargos á la que tiene el gusto de ofrecer su casa, Muro de Carmelitas, n.º 17, Frente á casa de Don Luis Barrón.

UBALDO PURAS
MARMOLISTA ESCULTOR
San Bartolome, núm. 14.—LOGROÑO—
Especialidad en panteones, mausoleos, capillas, sepulcros, cruces y lápidas.
Para las Iglesias se construyen altares, pulpitos, prebiterios, pilas y pavimentos.
Decorados de casas, escaleras, balaustrades, chimeneas, fuentes, pilas, jarrones, joyeros, capiteles, escudos, tarjetones, etc.
Los trabajos ya ejecutados en varias provincias como Valladolid, Palencia, Salamanca, Zamora, León, Burgos, Logroño y otras son suficiente garantía para que juzguen de los hechos en referidos puntos.
Se necesitan dos aprendices para toda esta clase de trabajos, que sepan leer y escribir.

Sastrería económica
DEL
PALENTINO
Sagasta, 6, Logroño
Rapidez en la confección de trajes á la medida, en tantas horas, si es urgente, como duras cueste el traje al cliente.
En este establecimiento hace falta un operario.

VENTA
Se hace de una heredad huerta, de cabida de dos fanegas de tierra, sita donde llaman «La Ritaza» ó «Quebrado», jurisdicción de Villamediana, con hermosos árboles frutales que producen un buen rendimiento. Dicha venta se hace aunque sea á plazos. Informará el procurador Aurelio Saiz, San Blas, 6, 2.º

TÁRTAROS, HECCES, ALUMBRES
DE
JULIAN MURO
Alcoholes de orujo de 35 y 20º Cartier.
—Compra de materias tartarasas, comolumbres tartaras y hecces secas.

Se limpian guantes y velos
de color y blancos, sin olor
ESMERO-ECONOMIA
Calle de S. Roque, casa del Santo, 2.º
LOGROÑO

PEDRO LABAD Y H.º
Comercio de Tejidos
Por fin de temporada se realizan con gran rebaja los artículos de primavera y verano.
Para caballeros hay un gran surtido de lanillas y para señoras una gran variedad en lanas, estampados y confecciones de alta novedad.
Todo á precios baratísimos
PORTALES, 78 y 80
(frente á la Redonda)
Imp. de «La Rioja», Sagasta, 9, Logroño

LA LUARQUESA
—GRAN FÁBRICA DE SIDRA CHAMPAGNE Y ESPUMOSA—
en LUARCA (Asturias)
Su clase no tiene competencia, por lo que su fama de superior es merecida
Depósito en Logroño, casa de Eugenio Fernandez, Mercaderes 26 y 28
Precios de venta } Botella de 3/4 de litro, Champagne á Pesetas 1'25
Id. mitad de cabida idem } 0'75
Id. de 3/4 de litro, Espumosa } 1'00

FABRICA DE CAMAS DE HIERRO
DE
SALUSTIANO MARRODAN
CALLE DE SORIA, NÚM. 10, EN LOGROÑO.
Es la única que existe movida á vapor en esta capital, por lo que siempre ha ofrecido los jergones y camas de hierro mas baratos y mas solidamente concluidos.
Construye camas desde el precio de ocho pesetas en adelante y jergones de muelles desde el de once pesetas.
No comprar **camas ni jergones de hierro** sin visitar antes los grandes almacenes de esta fábrica, situados en la **calle de Soria**, esquina á la de **las Delicias**, y de esta manera podreis comprar lo mas elegante, lo mas sólido y lo mas barato en
CAMAS Y JERGONES

ERNESTO BILLAUDEL 77

—No sé si tengo dinero, y me hallo tan posturado que no puedo ni registrarme los volsillos. Vedlo vos.
Registró aquel en los bolsillos de Mauricio y halló en ellos un doble florin.
—¿Queréis ponerlo?—le preguntó.
Mauricio agitando maquinalmente su paleta la dejó caer sobre el número 13.
El inglés puso sobre el 13 el doble florin.
—Trece, negro, impar—gritó el banquero, con su monotonía voz de jugador de oficio.
El milord, puso delante de Mauricio treinta y cinco dobles florines.
—Milord, sigamos; esto empieza bien.—¿Jugáis el total?—preguntó el tallador.
—Vá el total.
—Trece, negro, impar—repitió el banquero al poco tiempo.
La suma ganada era considerable. El juego empezaba á interesar á Mauricio. Cogió maquinalmente un paquete de billetes y algunos luisés; y los arrojó sobre el rojo.
El inglés le dejó hacer.
—Encarnado—gritó de nuevo el banquero.

76 LA CUERDA DE AHORCADO

ciegas que disponen de las fortunas humanas. No se oía mas que el ruido metálico de las monedas, ó el sordo que producía el doblar y desdoblarse billetes de banco. Serian las seis de la tarde hora precisa á que los bañistas de Nanheim están en el corredor. Los jugadores hablaban entre ellos sirviéndose mutuamente de chalanes en ese inicuo negocio que se llama juego.
De cuando en cuando llegaban hasta el tapete algunos jugadores tronados, y tiraban sobre él su último florin, esperando cambiarlo por una moneda de oro.
Mauricio, aun comprendia su estado, y temiendo no poder salir por su pié de allí repetía sin cesar al inglés:
—Milord, no me abandoneis.
El inglés puso un napoleon en la casilla encarnada del juego, y lo perdió al instante. En las demás puestas tuvo la misma suerte; en cinco minutos dió fin á los veinticinco luisés; su última pieza, la perdió á un caballo.
Entonces el milord, imperturbable, y tranquilo, se levantó y aproximándose á Mauricio le dijo:
—He perdido. ¿Por qué no jugáis vos á ver si tenéis mas suerte?

ERNESTO BILLAUDEL 73

dación. ¿Habeis presenciado alguna inundación señor Mauricio? Es un espectáculo magnífico.
—¿De modo que vos considerais al amor como un mal?
—¡No, pero tampoco se puede decir de él como aseguran los libertinos que es un bien! ¡Bebamos! Ya os lo he dicho inundad vuestro dolor.
Se colocaron frente á una mesa cubierta de botellas del Rhin; las habia de todas formas y dimensiones, y contenian todas las variedades del líquido conocidas, desde el viejo *Johannisberg*, de color de oro claro, hasta el vulgar que se sirve en las bajas hosterías,
Abrió la marcha el inglés y le sirvieron *videscome* en una copa que por sus dimensiones tenia puntos de contacto con la cuba de Banonpierre.
El inglés debía tener en la fonda fama de gran bebedor. Le vertieron en la descomunal copa dos botellas del áspero *rudesheimer*, capaces ellas solas de emborrachar al mas fuerte, las que se encajó de un solo trago, mirando melancólicamente al techo mientras las desocupaba.
Mauricio entretanto contemplaba absorto la serenidad de aquel adorador de Baco, mientras

GRAN FÁBRICA DE CALZADO
DE
PEDRO ATILANO OCHOA

En esta acreditada casa, única en la capital y su provincia, acaban de recibirse los últimos modelos en calzado de verano, que pone a la disposición de su numerosa clientela y del público en general, con rebaja de precios. Los calzados de encargo se confeccionan en 24 horas, por contar para ello con numeroso personal, de lo más inteligente. A los zapateros se cederá los cortes más baratos que na lie, por contar con grandes existencias en todas clases. **No confundirse:** Calle del Mercado núm. 57, donde hay un zapato grande encima de la puerta.—LOGRONO.

REDENCIONES Y SUSTITUCIONES
DEL

SERVICIO MILITAR

Única y verdadera Gran Empresa General de redención y sustitución de mozos alistados para el presente reemplazo, establecida en Madrid, calle de Toledo, número 56, bajo la dirección de D. Feliciano Salustiano.

REPRESENTANTE EN ESTA PROVINCIA:

Don Victor Abeytua Sacristan, Procurador y Agente de Negocios
OFICINAS: Calle Mayor, número 167, piso 2.º.—Logroño.

Hasta hoy ha sido una necesidad sentida por las familias no disponer de suficientes recursos para redimir a sus hijos del servicio militar activo en los Ejércitos de Ultramar, pero aquella ha desaparecido desde el momento que esta acreditada Agencia se compromete a librarlos de tan penoso servicio por la cantidad de **ciento cincuenta ó setenta y cinco pesetas**, que los interesados constituirán en depósito antes del sorteo en respetable y acreditada Casa de Banca que esta Empresa tiene designada. También se encarga de dejarlos libres del servicio de la Península an es del sorteo y de sustituir después a los que deben servir en Ultramar.

Pidanse detalles y prospectos a dicho Señor Representante, quien los facilitará estensos y sin interes.

RUS—Arte fotográfico.—RUS

Gran establecimiento de aparatos y artículos para la fotografía
EL MAS SURTIDO DE ESPAÑA

Cámaras fotográficas de taller y de viaje, aparatos completos de 25 á 1.000 pesetas. Objetivos de las más acreditadas marcas, obturadores, prensas, cubetas, linternas, escurridores, etc. Papeles albuminados y sencillos, al bromuro y al nitrato de plata, al platino, al eodolón, cloruro plata (aristotípico) malla gravura al carbon, etc. etc. Inmenso surtido de targetas de todas clases, colores y tamaños.

CAT LOGO GENERAL ILUSTRADO

Seguido de un estenso tratado práctico de fotografía. Se envia contra una peseta 10 céntimos en sellos de correo.

¡Gran revolución fotográfica!

Placas **MONCKHOVEN** Extra-rápidas
Depósito general en España y sus Colonias

FERNANDO RUS

SAN PABLO, 68, Y ESPALTER, 10.—BARCELONA

LOS QUE QUIERAN

TOMAR BUEN CHOCOLATE

Encontrarán desde hoy en la confitería del **BUEN GUSTO** de **Carmelo Saenz**, gran depósito de los tan renombrados y especialísimos del fabricante de Torrecilla de Cameros **Doroteo Romero**, los cuales han sido premiados en las exposiciones de Londres, París, Barcelona, Zaragoza y Logroño.

La numerosa clientela de este establecimiento, puede proveerse de dicho artículo a los precios de fábrica, haciendo rebajas considerables, cuando las compras sean al por mayor.

El chocolate que no guste puede devolverse

Mercado, 50, Logroño

DENTICINA

INFALIBLE

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotándoles fuertes dentaduras, reaparece las babas extingue le diarreas y accidentes, robustece á los niños y los desentcanija. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor **P. F. Izquierdo**, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.

ENOLATURO PADRÓ

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

Este precioso medicamento lleva 50 años de éxito, y es infalible para curar las **HERPES** en sus variadas formas, las **ESCRÓFULAS**, el **VENEREO**, **REUMA**, **GOTA**, **ENFERMEDADES DEL HIGADO**, y en general los padecimientos originados por la pobreza de sangre y malos humores de la misma. Lo recomienda la clase médica por ser el alterante y reconstituyente más eficaz, y el público lo toma por ser el depurativo más inocente y seguro.

VENTA AL POR MAYOR
FARMACIA DEL GLOBO, Plaza Real, número 4, Barcelona.—Al detall en todas las de la Península y Ultramar.

HIERRO QUESADA

Al por mayor: Dr. Quesada, P. de la Merced, Valencia



Combate la inapetencia, debilidad, amarillez, escrófula, raquitismo, anemia, clorosis, desarreglos periódicos, convalecencia de enfermedades largas y afecciones nerviosas. La mejor preparación férrea y más barata, según los análisis. Todos los médicos lo recetan.

LIMONADA

PURGANTE EN POLVO DE ARMISEN

Caja para seis tomas seis reales

La gran aceptación obtenida por este purgante, premiado en la Exposición aragonesa, es debida á que une al grato sabor y los suaves efectos de la **Limona** a purgante, una extraordinaria economía.

Es superior, por sus resultados, á las aguas de Carabaña, Loeches, etc., Sedlitz Chanteaud y purgante de Andrés Fábá, bastando un vaso de agua para prepararlo. Depósito en Logroño, Farmacia de **D. Remigio Sanchez**. El mejor refresco de verano.

Gaseosas refrescantes, aromáticas de ARMISEN, premiadas en la exposición aragonesa. Se venden á 1 real paquete para 12 vasos de **gaseosa**, en las principales Farmacias y Droguerías.

ENFERMEDADES

SECRETAS

BLÉNORRÉAS GONORREAS, FLUJOS BLANCOS, ETCÉTERA.

Curación pronta y radical con las cápsulas eutépticas de **SANDALO PIZA**, doce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias, de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajosamente sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona y en las principales de España.

Se remiten por correo anticipando su valor.—Depositarlo en Logroño: **D. Dionisio Presa**.



Zarzaparrilla DEL DR. AYER,

Es un alterativo de eficacia tal que expelle del sistema toda clase de **Escrófulas Hereditarias**, previene el contagio y neutraliza los efectos del mercurio. Al mismo tiempo vitaliza y enriquece la sangre, produciendo una acción saludable en el organismo y renovando todo el sistema. Esta gran

Medicina Regeneradora, está compuesta con la verdadera Zarzaparrilla de Honduras, los Ioduros de Potasio y de Hierro, y otros ingredientes de gran potencia y virtud curativas, cuidadosa y científicamente preparados. La fórmula es generalmente conocida de la profesión facultativa, y los mejores médicos recetan la **ZARZAPARRILLA DEL DR. AYER** como un

Remedio Seguro para las enfermedades ocasionadas por las impurezas de la sangre.

Está concentrado hasta el grado más alto practicable, mucho más que ninguna otra preparación de su clase, que pretende proporcionar iguales efectos, y es, por lo tanto, la medicina más barata y la mejor para purificar la sangre.

PREPARADA POR EL **DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., U. S. A.**

De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes Generales para España, **VILANOVA HERMANOS y CA., Barcelona.**

Sociedad Logroñesa DE ALUMBRADO ELÉCTRICO

TARIFA DE PRECIOS

PRECIO DE CADA LÁMPARA INCANDESCENTE				FOCOS DE ARCO Tipos especiales
CONSUMO LIBRE		CON CONTADOR		
Tipo A	Tipo B	Tipo A	Tipo B	Precios convencionales en cada caso.
0'15 de peseta diarios	0'30 de peseta diarios	60 watts 0'05 de peseta por hora y lámpara ó sea 0'5 Amperes	Doble que el anterior.	
5 pesetas al mes.	10 pesetas al mes	× 120 volts.		

ADVERTENCIAS

- En el primer precio no va incluida la renovación de las lámparas incandescentes destruidas por el uso ordinario que dura de 500 á 1000 horas y en el 2.º de los casos, la renovación será de cuenta de la Sociedad. La rotura por descuido del abonado la pagará este á razón de 5 pesetas cada lámpara.
- Una lámpara de las del tipo A equivale su intensidad á 16 bujías; y es doble las del tipo B.
- En la fábrica habrá siempre lámparas de todos los tipos ofrecidos, luciendo á disposición de los abonados, para que puedan comprobar la intensidad con las suyas.
- Se instalarán también lámparas supletorias para el que lo desee. Estas lámparas permitirán al abonado apagar la luz en un punto para encenderla en otro, con el pequeño sobre-precio de una peseta mensual por cada lámpara supletoria de que disponga.
- La luz se dará permanente ó sea desde la hora que se enciende hasta que se apague el alumbrado público.
- El abonado podrá comunicar ó interrumpir la corriente á todas ó á cada una de sus lámparas para alumbrar ó apagar según su voluntad.
- La Sociedad facilitará los aparatos para colocar el alumbrado; pero debe tenerse en cuenta, que las lámparas son susceptibles de adaptarse á los de cualquiera otra clase, con lo cual hallará el público una gran economía en la instalación.
- Las instalaciones se harán de cuenta del abonado por la Sociedad, bajo la dirección del Ingeniero electricista ó del Jefe de la fábrica con sus empleados, y será de su exclusiva el suministro de lámparas y de todo el material eléctrico, á fin de garantizar el éxito.
- Para cada instalación se hará un presupuesto que se presentará á la aprobación del abonado antes de comenzar los trabajos, y su importe se satisfará de presente ó en los plazos que se convenga para facilitar el pago á las personas menos acomodadas. La instalación comprende la toma y conducción del fluido desde el cable ó ramal mas próximo hasta el lugar donde quiera colocarse la lámpara con todos los elementos necesarios.
- A todo el que suscriba su abono de lámparas fijas hasta el 15 de Septiembre próximo ó sea antes de terminar la colocación de la red general y de que se verifique la inauguración, por un plazo de diez años, se le hará gratis la instalación, excepción hecha del aparato donde haya de colocarse el alumbrado; quedando á favor de la Sociedad la propiedad del material.
- Al que se suscriba por cinco años, se le condonará la mitad.
- Esta condición se establece para que los señores propietarios cuyo dominio sobre sus fincas es ilimitado en el tiempo, puedan sin el menor detrimento de sus intereses, facilitar á sus inquilinos un servicio tan importante como es el del alumbrado.
- Los abonos se harán por el plazo mínimo de un año, con la circunstancia de que si no se hiciere la despedida con treinta dias de anticipación, se entenderá prorogado por un año más sin necesidad de nuevo contrato, así sucesivamente.
- No obstante los plazos de abono estipulados, la Sociedad consentirá la rescisión del contrato, quedando á su favor el material eléctrico empleado, en los casos de fallecimiento, ausencia definitiva ó cesación de la industria ó comercio donde tuviera la instalación el abonado.
- En los casos de herencia ó traspaso, adquirirá el sucesor todos los derechos y obligaciones transmitidas por el causante.
- Los abonados por contador pagarán como mínimo cinco céntimos de peseta diarios por lámpara y además el exceso de ese consumo que señale el contador con arreglo á tarifa, siendo de su cuenta la renovación de lámparas y pagar de presente el contador.
- La Sociedad hará conciertos especiales en las instalaciones que excedan de cincuenta lámparas, según las circunstancias de cada caso.
- Los precios fijados no podrá alterarlos la Sociedad en perjuicio del abonado, pero favorecerán á este los beneficios que por aquella se obtienen de carácter general.
- Los abonos se harán constar por duplicado en la correspondiente póliza.
- El material eléctrico será de lo mejor que se conozca con arreglo á los adelantos de la ciencia y del arte.
- Además de la inmejorable fuerza hidráulica con que cuenta la Sociedad, tendrá siempre dispuesta fuerza de vapor supletoria, á fin de evitar las interrupciones del servicio.
- Siendo muchas las personas que desean ser las primeras en hacer su instalación, se advierte que se servirá por el orden riguroso en que se formule la petición al socio Gerente.
- El abono queda abierto desde el dia 1.º de Septiembre.

Logroño 30 de Agosto de 1891.—Por acuerdo de la Sociedad Logroñesa de Alumbrado Eléctrico: El Sócio Gerente, **Julio Farias**.

en otra copa semejante á aquella le servían á él vino de Constancia.

Tocábale á Francia el turno, y el vino fue absorbido con la ligereza peculiar de esta nación; pues Mauricio no empleó más de cinco minutos en engullirse aquel medio tonel.

La cara del inglés permanecía inmutable, mientras la de Mauricio se iba poniendo roja como una amapola.

Llegó el momento de servir los vinos de Francia, y el inglés destapó dos botellas de Saint-Emmillión, ofreció de cada una de ellas un vaso á su compañero y se tragó de seguida el resto, con igual facilidad que se vacía Burdeos en un tonel.

Llegó su turno al champagne.

¡Hip! ¡hip! ¡hip! ¡hura! gritaba el hijo de la Gran Bretaña vertiendo en una ponchera cuatro botellas del espumoso líquido.

Mauricio, ya por completo mareado, quiso entonar la Marsellesa, pero enteramente afónico, no pudo pasar de la primera estrofa. El color de su cara, pasó del escarnado que tenía al violeta, y rehusó la segunda copa del delicioso néctar, mientras el inglés por el contrario apuró todo el

líquido que quedaba en la ponchera, y pidió para variar dos botellas del fuerte sherry.

Los que se encontraban en el comedor aplaudieron; casi todos eran belgas y alemanes.

Mauricio humillado, no hablaba, aunque, si lo hubiera intentado, no hubiera sabido qué decir. Veía por la ventana el pico de Temmos, y antojábasele ya que tenía dos cabezas como aquellos dios de la Judía; sentía temblar el casino como agitado por un temblor de tierra, y se agarraba á su silla fuertemente por temor de caer.

—¡El vino del Rhin ha hecho de las suyas!— pensaba murmurando.—Este, sin duda tuvo la culpa de lo de Leipzig y Waterloo... ¡Ah! ¡Waterloo! fué en verdad un golpe fatal para la Francia, y...del mismo género que el de hoy. Todo se ha perdido, hasta el honor mismo; yo he arriado el pabellón.

La sala de juego hallábase contigua al comedor El inglés fué á sentarse frente á los jugadores de ruleta y Mauricio se colocó á su lado.

Los jugadores hallábanse en sus puestos teniendo cada uno su palita en la mano, y en su frente, montones de billetes y oro. Permanecían inmóviles é impasibles como esas divinidades

Las ganancias iban siendo cada vez mas importantes. El joven tenía ya doce mil francos.

El milord iba recogiendo el dinero y colocando los billetes en su cartera.

Los jugadores, por su parte, se iban retirando mirando con extrañeza á aquellos dos hombres singulares.

Mauricio jugaba cada vez mas fuerte.

—¡Qué estómago tiene!—decía el jefe de la partida, sin apercibirse de que su contrincante estaba ébrio.

El flemático compañero de Mauricio seguía guardando billetes y colocando los lises uno sobre otros.

—Vá todo el capital, oro y billetes.

—Esta es la decisiva—esclamaron los espectadores.

—Todo terminó; la banca ha quebrado: dijo el que dirigía el juego.

En efecto: todas aquellas riquezas que momentos antes llenaban los cajones, y el tapete verde, habían pasado á poder de Mauricio; ó mejor dicho á las manos del inglés. La suma, gracias á las ganancias realizadas aquel día, ascendía á doscientos mil francos.